
 

 

 
 

UNIVERSIDAD DE SANTIAGO DE CHILE 
FACULTAD DE HUMANIDADES 

ESCUELA DE PERIODISMO 
CONSEJO DE ESCUELA  SESIÓN N° 

Fecha:  Mi.  12.07.2023 Lugar:   Altillo de la Escuela  

Hora inicio:  11.42 hrs  Hora término:    14:10  hrs.  

 
Integrante Categoría/Cargo Asistencia 

ANTOINE FAURE  DIRECTOR SÍ 

ALEJANDRA PHILLIPPI MIRANDA JEFA DE CARRERA DIURNO SÍ 

RENÉ JARA REYES PROF. ASOCIADO  NO  

RICARDO RAMÍREZ VALLEJOS  COORDINADOR  ACAD. VESPERTINO SÍ 

PEDRO REYES GARCIA COORD. TITULACIÓN ESCUELA SÍ 

EDUARDO ROMÁN ÁLVAREZ COORD. LÍNEA FORM. PROFES.  NO 

JUAN PABLO ARANCIBIA CARRIZO DIRECTOR REV. REPRESENTACIONES SÍ 

LORENA VALDERRAMA ZENTENO PROF. ASOCIADA SÍ 

DAVID JOFRÉ LEIVA PROF. ASISTENTE  NO 

LEONEL YÁÑEZ URIBE REPRESENTANTE  PROF. HORAS SÍ 

RODRIGO ROBLEDO MATURANA REP. FUNCIONARIOS  SÍ 

ISIDORA ARANDA VILLEGAS REP. ESTUDIANTES     SÍ 

ASHLEY GÓMEZ CEBALLOS  PRESIDENTA   CEP  SÍ 

VERÓNICA ROCAMORA VILLENA DIRECTORA MAG. DE LAS CS. DE LA COM. SÍ 

 
Tabla: 

1. Voto del Acta de Consejo de Escuela de junio 2023 
2. Reporte de programas. Presentan los/as Directores/as y Coordinadores/as. 
3. Jornada Reemplazo.  Presenta el profesor Antoine Faure,  Director de Escuela 
4. Coordinación de Vespertino.  Presenta profesor Antoine Faure,  Director de Escuela 
5. Desempeños integrales en el marco de la reforma curricular.  Presenta la profesora Alejandra 

Phhillippi,  Jefa de Carrera. 
6. Criterios de postulación para profesores por horas/clases, en condición de optar a contrato 

indefinido, según Resolución N°9852, 26.11.2013  Presenta profesora Alejandra Phillippi, Jefa de 
Carrera. 

7. Diplomado en Comunicación de la Ciencia y Vinculación con el Medio.  Presenta profesora 
Lorena Valderrama,  Jefa de Proyecto  

8. Puntos estudiantiles.   Presenta la Consejera Estudiantil, Isidora Aranda. 
8.1. Credenciales para Periodistas 2023. 
8.2. Comisión Infraestructura. 
8.3. Domo sector Jotabeche 

9. Informaciones generales. Presenta Prof. Antoine Faure 
10. Varios. 
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DESARROLLO DE TEMAS: 
 
 

●  Director Antoine Faure, introduce la instancia del Consejo y presenta los puntos de Tabla y 

excusa al Dr. Jara  (su ausencia se debe a su compromiso con el nuevo cargo como Director 

de la Dirección de Comunicaciones de la Universidad)  

Profesor Román,  ausente por uso de semana de receso. 

 

1. Se vota Acta de Escuela de fecha 14 de junio de 2023. Se aprueba por unanimidad por los 

presentes, sin observaciones. 

 

2. Reporte de Programas: 

1) Presenta la Jefa de Carrera Diurno, Dra. Alejandra Phillippi 

 Planeación docente 2-2023, está lista e ingresada en la plataforma SIAC 

 Contratación indefinida para algunos profesores.  Punto que tratará más 

adelante.  

 Convocatoria a Ayudantías está lista.  Se considera sumar a la convocatoria a 

los estudiantes del MCC para los cursos de último nivel. 

 Capacitación para SAI / Sistema Académico Integrado.  Informa que se han 

considerado jornadas de capacitación para conocer el nuevo sistema 

curricular.  Menciona que la migración a esta nueva plataforma curricular, 

obedece a una de las demandas formulada durante el último paro, por los  

estudiantes de la FAHU.   Se trata de una apuesta que debiese agilizar los 

procesos. 

●  Para y durante el proceso de inducción se considera 1 Beca de 

Trabajo, para un estudiante que apoyará, en el marco de pilotaje, el 

proceso de inscripción de asignaturas para 2-2023.  

 Prof.  Jofré;  menciona que se trata de un sistema homogéneo para todas las 

facultades. Una plataforma más fácil, que permite manejar bases de datos en común y 

que minimiza los errores. 

 Prof. Reyes;  hace tiempo se escucha que lo mejor era pasar al sistema de la FAE 

 R. Robledo;  se reconoce su rapidez 

 

 

2) Presenta el Coordinador Académico del Programa de Periodismo Vespertino, Dr. 

Ricardo Ramírez 

 Planeación docente 2-2023; está lista e ingresada a la plataforma SIAC, con 

salas asignadas. 

 Menciona las nuevas incorporaciones docente para el 2-2023, para las 

asignaturas: 

 Electivo II (Comunicación Estratégica)  Prof. Patricia Cocq 

 Especialización I  (Periodismo Político) Prof. Ma. Soledad Urquieta 

 Metodología de la Investigación Cualitativa,  Prof.  Mónica Vargas 

 Comunicación y Sociedad, Prof. Claudio Salinas 

 Especialización III (Periodismo Financiero) Prof. Carlos Montoya 

 Proceso de Titulación:   

 En vespertino hay 5 exámenes considerados, los que debiesen ser 

rendidos durante la última semana de septiembre 2023 

o Por lo pronto se debe trabajar en la conformación de las 

comisiones examinadoras. 

 También se refiere a la capacitación de inducción de la plataforma SAI.  

A la espera de que se informen las fechas de capacitación. 

 

 

3) Presenta Directora del Magíster en Ciencias de la Comunicación, Dra. Verónica 

Rocamora 

 Respecto del Informe de Autoevaluación/Acreditación;  en espera de respuesta 

por parte del CEP 

 En proceso de cierre del primer semestre 2023. 

 Planeación docente 2-2023;  está lista e ingresada a la plataforma SIAC 

 Menciona la incorporación de dos nuevos docentes al programa, para las 

asignaturas: 
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o Teorías de la Comunicación Política y Acción Pública,  Prof.  Rodolfo 

Disi 

o Métodos y Técnicas de Investigación en Comunicación,  Prof. Rubén 

Dittus. 

 Cursos Transversales;   de los 35 cursos transversales ofertados, el/la 

estudiante podrá inscribir y cursar cualquiera,  como Electivo.     Esta modalidad 

fortalece el intercambio con otros programas. 

 Proceso de Titulación: 

o 1 en curso,  en proceso de evaluación. 

 Llamado y difusión de postulación para el 2-2023.   Debiese haber un mínimo 

de tres postulantes para considerar el ingreso. 

 

4) Presenta Director del Programa CECOMP, del Dr. Jofré. 

 Menciona las actividades que desarrollará el Centro durante el mes de julio. 

(Menciona la importancia que tienen estas actividades que se están 

desarrollando, para retomar la visibilidad). 

 Informa que se realizó con éxito el cronograma de actividades programadas 

en el marco de la visita del profesor visitante Julián Gallego (de Argentina) y 

en el marco del POE2023 

 Se sostuvo la primer reunión de trabajo semestral 

 Se despide y agrade a la pasante Maya Lorens. 

 Comenta respecto de: 

o  las discusiones para resolver respecto de las adhesiones  para 

colaborar con el Centro. 

o Convocatoria que pueda incorporar a todos/as los/las 

investigadores/as de la Universidad 

o Líneas de investigación 

o Colaboración en áreas temáticas 

o Designación de Coordinador/a para líneas de investigación.   Todo lo 

anterior para el 2-2023 

 

 
3. Jornada de Reemplazo.   Presenta Prof. Antoine Faure,  Director de Escuela 

 La designación como Director de la Dirección de Comunicaciones de la Universidad,  del Dr. 

René Jara,  a contar del 08 de mayo de 2023,  ha generado dificultades al interior del equipo, 

por lo que esta dirección, acudió a la Rectoría y a la VRA, para solicitar y gestionar la jornada 

de reemplazo respectiva. 

 El trámite se realizó el 15.06.2023, obteniendo la autorización del Rector el 28.06.2023 

 El contrato de reemplazo es para el  2-2023 

 El reemplazo duraría el tiempo que el profesor Jara este en su nuevo cargo. 

 El reemplazo es jornada completa 

 Se propone al académico Dr. Nicolás Del Valle Orellana,  quien trabaja desde el 1-2020 en la 

Escuela 

o Criterios considerados: 

 Áreas prioritarias de desarrollo de la unidad 

 Integrante del equipo docente de la Escuela 

 Trayectoria en la Escuela 

 Productividad 

 Potencias para adjudicarse fondos externos de investigación 

 Experiencia docente 

 Experiencia vime 

 Experiencia de gestión 

 Profesor J.  Pablo Arancibia, realiza una distinción entre el problema que se genera con la 

salida del profesor Jara,  reconoce que el reemplazo es muy necesario,  no obstante,  

manifiesta que hubiese sido saludable,  haber generado con la misma diligencia dos o tres 

alternativas con igual o mayores méritos académicos. 

o Se podría haber conformado un comité de búsqueda con celeridad 

para buscar un académico, 

o Se generan expectativas al colega, respecto de que eventualmente 

puede ser seleccionado. 

o Insiste en que era factible tener un par de alternativas más. 

o Añade que no conoce al profesor, por lo que no cuestiona sus 

méritos sino el procedimiento, dado que es una moción que se 

entrega en el Consejo de Escuela. 
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 Director, añade que se trata de una situación excepcional dado los plazos que otorga la 

Universidad,  por ser un reemplazo y el que eventualmente podría ser por un corto plazo. 

 Prof. P. Reyes, se entiende la necesidad, sin embargo en la Universidad hay una 

democracia interna.  Hubiese sido interesante ver otras alternativas. 

 Prof. V. Rocamora, se entiende la premura.   El Dr. Del Valle, tiene un CV bueno, 

contundente. 

 Prof.  A.  Phillippi,  menciona que ha trabajado con él desde el año 2020, podría refrescar 

discusiones en post y pregrado. 

 Ashley Gómez, comenta que como generación tuvieron problemas con los tiempos del 

profesor,  es decir, no tenían clases porque recurrentemente tenía otras cosas que hacer.   

Estima que es importante mencionar esta situación que sea de conocimiento del consejo.  

Si deja su actual cargo,  debiese prestar dedicación a la academia. 

 Prof. L. Yáñez,  añade; sería sano mirar el conjunto de profesores horas. Podrían haber 

con méritos suficientes y además,  generar comunidad.   Falta mucho para llevar buenas 

prácticas democráticas. 

 

Director somete a votación propuesta de reemplazo al Dr. Nicolás Del Valle Orellana 

 

8  votos a favor 

3  abstenciones  

 

 Por lo tanto, se aprueba jornada de reemplazo del profesor René Jara Reyes. 

 

4. Coordinación de Vespertino.  Presenta Prof. Antoine Faure,  Director de Escuela 

 

 Informa la renuncia del profesor Ricardo Ramírez Vallejos a la Coordinación 
Académica del Programa de Periodismo Modalidad Vespertino y, que asume la 
profesora Paula Huenchumil Jerez,  a contar del 01 de agosto de 2023. 

 Los criterios considerados para la designación fueron:  Título Profesional de 
Periodista, tener grado académico de doctor;  en este caso,  la profesora es candidata 
al grado,   dar la oportunidad a ex estudiantes de la carrera.   Ha sido un buen aporte 
y es bien valorada por parte de la comunidad y, además,  tiene línea periodística. 

o Se agradece al profesor el aporte y compromiso demostrado por 1 año y 4 
meses en la función. 

o Prof.  A. Phillippi,  agradece públicamente que, por razones académicas, hubo 
una estrecha colaboración y crecimiento en el área de la investigación. 

o Prof.  V. Rocamora,  expresa sus agradecimientos y añade que el profesor se 
ganó un postdoctorado,  en la U.  de Chile,  por 3 años  por FONDECY y que 
sigue vinculado a la Escuela. 

o Prof. Ricardo Ramírez agradece la oportunidad de crecimiento y menciona 
que prestará el apoyo necesario a la profesora Huenchumil.   Añade que 
los/las estudiantes tienen una muy buena impresión de ella y que incluso le 
habían consultado si estaba considerada para el 2-2023. 

 En general,  se extienden felicitaciones al Dr. Ramírez por sus logros y se reconoce el 
mérito de haberse adjudicado un Postdoctorado Fondecyt en la U.  de Chile. 

 
5. Desempeños Integrales en el marco de la reforma curricular.  Presenta Prof. Alejandra Phillippi,  

Jefa de Carrera (en citación se adjuntó matriz) 

 En primer lugar,  comenta que esta presentación tiene que ver con un año de trabajo del 

Comité Curricular.  

o Un trabajo que se enmarca en el plan de mejoramiento. 

o Una reforma al plan de estudios vigente, cuya resolución data del año 2013 y que por lo 

mismo, después de 10 años, el perfil de egreso tenía la necesidad de actualización. 

o Un levantamiento de información que data del año 2021, que ha implicado una serie de 

insumos, diagnósticos, considerar transformaciones/cambios en las plataformas, un 

trabajo sistematizado,  análisis cuanti y cualitativo. 

o Mirar la carrera en sus 2 modalidades,  misma carrera, mismo perfil de egreso. Mirar en 

perspectiva que el impacto es para ambas programas. 

o Todos los años se aplica prueba de diagnóstica,  competencias de entrada y habilidades 

de salida. 

o Más que un ajuste curricular es una “reforma curricular”;  cambio del plan de 

estudios/malla curricular 

o A corto plazo,  viene un trabajo a realizar con profesores horas,  estudiantes,  

funcionarios;  de validación con el resto de la comunidad. 

o Se reitera que la Matriz de Análisis de consistencia fue enviada con citación a consejo.  
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 Prof. Reyes;   comenta:  de aquí nace la malla,  supone muchos contenidos previos,  

necesidades técnicas. 

 Prof. Ramírez,   añade que también recibieron apoyo del Departamento de Innovación 

Educativa.   Se recoge la expertiz de la Universidad (Javier Jiménez). 

 Pdta. Cep,  Ashley Gómez,  consulta a contar de cuándo se implementaría la nueva malla. 

 Prof. Phillippi;    Se estimaba para el 2024, sin embargo, dado los tiempos para discusiones 

de calidad, los hitos a cumplir más los tiempos de implementación,  se implementaría para el 

2025. 

 Se consulta por la acreditación de la carrera (5 años)  podría ser el 2024 o 2025,  CNA  debe 

informar con 1 año de anticipación. 

 

Director somete a votación:   Aprobación de Desempeño Integrales 

 

Se aprueba por unanimidad  

 

 
6. Criterios de postulación para profesores por horas en condición de optar a contrato 

indefinido según Resolución N°9852,   26.11.2013   Presenta Prof. Alejandra Phillippi,  Jefa de 
Carrera 
 Hay 8 profesores horas,  que podrían pasar a contrato indefinido. 
 Pueden postular los profesores que: 

o Hayan realizado docencia cuatro semestres/periodos consecutivos 
o Hayan obtenido una “Evaluación Satisfactoria” 

 Hayan realizado la totalidad de la Docencia 
o Se levanta la necesidad de establecer qué se entendería por  “Evaluación Satisfactoria” 
o Sugerencia: 

 Que en dos de tres semestres el/la profesor/a postulante presente a lo menos una 
evaluación docente con un promedio igual o superior al promedio de la Escuela,  es 
decir,  4.3   (en que la nota máxima es 5.0) 

 Prof. J.Pablo Arancibia,  comenta que aquella distinción circunstancial entre profesores JC no 
con menos méritos,  se dispuso como un modo de mejora imperativo ético. 

 Prof.  P. Reyes;  es precario lo que se paga a un profesor hora, es un “temazo”. 
 Prof. J. Pablo Arancibia;  agrega un aspecto puntualmente sensible:  la inestabilidad.   El 

contrato otorga un rango de estabilidad y cierto margen de dignidad. 
 Prof.  V. Rocamora;  mejora condiciones a los/as profesores/as. 
 Prof. A. Phillippi;   cómo asumir la responsabilidad de mejorar las condiciones de nuestros 

profesores. 
 
 

Director somete a votación la moción:   Criterio de “Evaluación Satisfactoria” para contrato 

indefinido: 

 

Contar con 2 evaluaciones docentes de 3 equivalente o superior al promedio de la Escuela 

(4.3) 

 

Se aprueba por unanimidad  

 
 

7. Diplomado en Comunicación de la Ciencia y Vinculación con el Medio.  Presenta Prof. Lorena 
Valderrama, Jefa de Proyecto (se adjunta FURI). 
 Recuerda que la petición inicial, considera a profesionales, académicos,  dentro de la Usach 
 5 módulos / 24 meses 
 En un momento inicial, dirigido a la comunidad interna.  Podría pasar a abierto. 
 Cursos articulados 
 Costo  $800.000.- 
 Requisito para iniciar programa;  un mínimo de 15 personas inscritas por módulo,  máximo 20. 

 
Director somete a votación la moción:   Se aprueba o no Proyecto del Diplomado. 

 

Se aprueba por unanimidad  

 
 
8. Puntos estudiantiles.  Presenta consejero estudiantil, Isidora Aranda. 

8.1 Credenciales para Periodistas 2023 
o 218 credenciales fueron solicitadas. 
o El valor es de $5.000.- 
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 Están revisando opciones de pagos para los/as estudiantes más vulnerables. 
a) Pagar mitad del valor 
b) Pagar el valor total 
c) Pagar un % 

 La Asistente Social que atiende la carrera,  Sra. Pamela Lecaros,  revisaría los 
casos de los/as estudiantes que debiesen optar a un beneficio. 

 Se debe revisar cómo y quién entregaría la credencial. 
8.2 Comisión Infraestructura 

8.2.1 Se sumarían a esta comisión:  1 persona más 1 que revise las bases,  por lo 
tanto 2 personas del CEP 

8.3 Domos del Sector Jotabeche 
8.3.1 No se instaló domo por manifestación de los/as estudiantes de Filosofía 
8.3.2 En vez de domo se instalaron mesas y sillas 

 Informan de ayuda que solicitarán en el marco de las Olimpiadas del 2-2023,  actualidad 
y debates.   Se necesitarán profesores. 

 Prof. V. Rocamora,  añade generar la articulación entre el diurno y el Magíster en 
Ciencias de la Comunicación (ingreso 2-2023). 

 
 

o Director,   informa que ya se realizó la gestión para extender el horario de atención de la 
Biblioteca.   Actualmente se atiende los días lunes y miércoles, entre las 18:30 y 20:30;   se 
extiende a martes y jueves,  mismo horario. 

 
o Consejera consulta respecto si la toma de ramos,  será según promedio?  Informa que este 

criterio fue informado entre los consejeros FAHU. 
 
 
 
9 Informaciones generales.  Presenta el Prof. Antoine Faure,  Director de Escuela. 
 
 

NO SE INFORMÓ  
 
 
 
10 Varios 
 

NO HUBO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

--------------------------------------------------------- 
SECRETARIA CONSEJO 

ALEJANDRA PHILLIPPI MIRANDA 
 

-------------------------------------------------------- 
PRESIDENTE CONSEJO 

ANTOINE FAURE  

 
 
 
 
 
 

AF/lvl  
 
 
 


